

# LA IDEA

S. D.

## SEMENARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

Toda la correspondencia referente á anuncios, suscripciones, etc., debe dirigirse al Administrador; pero la política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán publiques ó no.

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.  
Provincias, id..... 1,50 >  
Número suelto..... 0,10 >  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

RELACION nominal de los que no están conformes con la erección de una estatua á Don Alfonso XII y desean contribuir con 10 céntimos de peseta como maximum, para una obra benéfica:

	Ptas.	Cts.
Suma anterior.....	42	00
Martín Gómez Puebla.....	>	10
J. Cabrera.....	>	10
Juan Gómez Arnau.....	>	10
Joaquín M.....	>	10
Andrés Fernández Pérez.....	>	10
Alfonso S.....	>	10
L. N.....	>	10
Florencio Valdovino.....	>	10
Pedro C.....	>	10
Jesús Alonso.....	>	10
Lucila Muñoz.....	>	10
Toribio Martín.....	>	10
Pedro G. y M.....	>	10
Tomás Manzaneque.....	>	10
J. Cabrera.....	>	10
Mariano de Ruedas.....	>	10
J. C.....	>	10
Félix Sánchez Juanes.....	>	10
Rosendo P.....	>	10
Manuel López.....	>	10

TOTAL..... 44 00

(Se continuará.)

## La Federación Revolucionaria.

Día de júbilo para los republicanos de esta ciudad, ha sido el en que los Sres. Lerroux, Blasco Ibáñez, Rodrigo Soriano y Junoy, han dicho al pueblo español lo que debe hacer para reintegrarse á la legalidad republicana.

Sentimos júbilo, porque aquellas vigorosas ramas del árbol nacional, demuestran que por la poda y espondia y el racional cultivo, quedan aún ejemplares sanos de la flora democrática, y júbilo también por la pauta que nuevamente se ofrece, es la marcada seguida tres años há por la Unión Republicana de Toledo.

Habla vigorosa y potente voz de los representantes republicanos en el Parlamento, y no lo hace para confundirnos, estableciendo una amalgama inútil y quebradiza, sino para reconstituírnos sumando entidades y autonomías, ó, al fin de una individualidad más ó menos grande estableciendo por tanto la flexibilidad armónica de lo uno en lo vario.

Quiérese hoy juntar en una sola voz los apagados quejidos del alma nacional, y á eso estamos siempre dispuestos, haciendo notar no obstante, que lo que ahora se pretende es exactamente lo mismo que en fórmula sencilla dijo tantas veces el gran Pí y Margall á los republicanos españoles, encaminándolos á una inteligencia común.

El pensamiento que envuelve la federación revolucionaria, es de tanta transcendencia que obliga á un estudio serio y detenido; así queremos se hagan las cosas, porque la costumbre irreflexiva de resolver los asuntos importantes por impresión, es probablemente el origen de nuestras desgracias.

Quedamos obligados para analizar en el número próximo la nueva fórmula de concentración y el historial de la Unión Republicana de Toledo, que en este caso ha predicho y señalado el camino fácil.

La buena nueva, aparece fortalecida por la fuerza de la juventud, el impulso de la verdad y el apremio de la propia conservación; no será buen republicano el que á tal obra no contribuya; eso sí, serenos, reflexivos, posesionados de la transcendencia del hecho y resueltos á sufrir todas las contingencias que ocurran, por desagradables que sean, y sin ligerezas que puedan hacer se aparten mañana con horror, los que hoy se unen con la ronrisa y el abrazo fraternal.

Renace el espíritu republicano, y á la luz de ese nuevo sol puede realizarse la regeneración de la patria.

¡Sursum corda!

## LA AGONÍA DE UN RÉGIMEN

Sigue en las Cámaras el debate sobre los presupuestos.

Deslízanse las sesiones lánguidas y desmayadas, en medio de la indiferencia y el abandono más desconsolador.

Sólo de «cuando en vez», que dijera Cánovas, anima el cuadro algún toque de personal animosidad.

Como de costumbre, en aquel recinto no han dejado de oirse «discursos» y «palabras» elocuentes; mas no queda de ello otra cosa, que las columnas del *Diario de Sesiones*.

Reina en las altas esferas gubernamentales el desconcierto y la anarquía. El «último» ministerio Sagasta es un ministerio acéfalo.... sin más fuerza que la que le da su propia debilidad.

Otro tanto acontece á las mayorías parlamentarias que vienen á ser asimismo cuerpos dislocados y sin cabeza.

No puede esperarse otra cosa de lo arduo de la situación y las circunstancias porque atravesamos y de los setenta y tantos años de una vida tan gastada como la del Presidente del Consejo, que nunca se distinguió por su voluntad enérgica.

Los partidos políticos y el fusionista en particular, se encuentran en pleno período de descomposición.... que bien puede decirse que no es sino manifestación externa y sintomática de la que mina las instituciones.

¡Negra sombra la del Sr. Sagasta! Él asistió á la

muerte del reinado de D. Amadeo y extendió el acta de defunción de la República, ó lo que fuera, del 74; él fué el encargado de ejecutar la amputación de los últimos restos de nuestro imperio colonial; él es el liquidador de la Regencia y....

¡Triste liquidación!

Los elementos liberales, sin caudillo, no aciertan donde poner los ojos.

Las ambiciones y rivalidades personales son muchas y no menores la indecisión y la incertidumbre. Gran número de miradas se dirigen á Canalejas, que por su significación democrática é ideas progresivas, respecto á los viejos partidos turnantes, pudiera tal vez servir de puntal á las instituciones, durante algún tiempo.... el que tardara en extenderse al nuevo miembro la infección gangrenosa que corroe el organismo.

Y es que el progreso es cosa cierta y la destrucción y la muerte condición y ley universal de vida.

Pasaron civilizaciones é imperios, instituciones y dinastías. ¡Todo pasa!

A nadie puede ocultarse que el actual estado de cosas, es de equilibrio inestable que se mantiene sólo por la ausencia de fuerzas que empujen á mejor posición: es un estado transitorio que toca su término.

Puestos los derechos del pueblo y las públicas libertades en manos de sus más ó menos encubiertos destructores, se ven desconocidos y mistificados. Ellos, los encargados de educarle para la vida pública y el ejercicio de sus derechos, son los que, en la masa social infunden el excepticismo y letal indiferencia, que ha hecho creer á algunos de entre propios y extraños, que es el pueblo español inepto para la vida moderna y el ejercicio de las libertades populares.

Día llegará en que agotado el fondo, que parece inagotable, de la paciencia; condensado el descontento, como en la atmósfera la electricidad, estalle en un acto de energía y.... de violencia.

Son las tempestades en el orden físico, necesarias para purificación del ambiente.

Guardan las leyes y fenómenos del mundo de la materia, analogía completa con los del orden moral: nuestro ambiente político es pesado, se masca.... Es de todo punto necesaria su total renovación por un ambiente europeo y de progreso, que nos separe de las costas africanas, algo más que las revueltas olas del estrecho.

Y esta renovación se impone: todos sabemos que se han alzado voces autorizadas y elocuentes proclamando que se hará, y que si no «desde arriba», la Revolución «desde abajo» ha de hacerse.

Es lo cierto; mas no ven ó no quieren ver que la Revolución «desde arriba» es una hipótesis absurda y antitética.

Iría contra los intereses que sustentan el régimen, que son por tanto los suyos propios, y esto aparte, en modo alguno se aviene ni con su significación, ni con sus compromisos históricos.

Mas este estado de cosas, el mismo que nos llevó al desastre de las Colonias, no puede prolongarse por más tiempo.

Si hemos de «vivir», necesita una renovación completa.